

**PERILAKU MEMILIH MASYARAKAT ADAT LAMPUNG ABUNG SIWO
MEGO DALAM PEMILIHAN KEPALA DAERAH**

**(Studi pada Masyarakat Adat Lampung Siwo Mego Buay Subing
di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu
Kabupaten Lampung Timur)**

(Skripsi)

Oleh

DANI ISKANDAR YUSUF



**FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS LAMPUNG
BANDAR LAMPUNG
2010**

ABSTRACT

VOTING BEHAVIOR OF ETHICAL SOCIETY AT LOCAL ELECTION

**(Study on Lampung Siwo Mego Buay Subing Ethnical
at Labuhan Ratu Village Labuhan Ratu District
of East Lampung Regency)**

**By
DANI ISKANDAR YUSUF**

The main issue of this research is: “How is the influence of ethnicity, religion, ethnicity organization, and family and peer group toward voting behavior ethical society of Lampung Siwo Mego Buay Subing at Labuhan Ratu Village Labuhan Ratu District of East Lampung Regency at local election Year 2010.

The purpose of this research is to know the influence of ethnicity, religion, ethnicity organization, and family and peer group toward voting behavior ethical society of Lampung Siwo Mego Buay Subing at Labuhan Ratu Village Labuhan Ratu District of East Lampung Regency at local election Year 2010.

The hypothesis of this research is: ethnicity, religion, ethnicity organization, and family and peer group influenced toward voting behavior ethical society of Lampung Siwo Mego Buay Subing at Labuhan Ratu Village Labuhan Ratu District of East Lampung Regency at local election Year 2010.

The method of this research is descriptive research with quantitative approach, conducted to sample that ethical society of Lampung Siwo Mego Buay Subing at Labuhan Ratu Village Labuhan Ratu District of East Lampung Regency counted 91 people. Data collecting techniques conducted by in depth questionnaire and documentation. The data analyze conducted quantitatively by using Determination Coefficient.

The result of the research show that: (1) Ethnicity influenced toward voting behavior is 58,5% and hypotesis test show that $t_{\text{counted}} > t_{\text{table}}$ with value $11.205 > 1,980$. (2) Religion influenced toward voting behavior is 52,4% and hypotesis test show that $t_{\text{counted}} > t_{\text{table}}$ with value $9.901 > 1,980$. (3) Ethnicity organization influenced toward voting behavior is 51,4% and hypotesis test show that $t_{\text{counted}} > t_{\text{table}}$ with value $9.703 > 1,980$. (4) Family influenced toward voting behavior is 63,5% and hypotesis test show that $t_{\text{counted}} > t_{\text{table}}$ with value $12.448 > 1,980$. (5) Peer group influenced toward voting behavior is 44,2% and hypotesis test show that $t_{\text{counted}} > t_{\text{table}}$ with value $8.399 > 1,980$.

ABSTRAK

PERILAKU MEMILIH MASYARAKAT ADAT LAMPUNG ABUNG SIWO MEGO DALAM PEMILIHAN KEPALA DAERAH

**(Studi pada Masyarakat Adat Lampung Siwo Mego Buay Subing
di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu
Kabupaten Lampung Timur)**

**Oleh
DANI ISKANDAR YUSUF**

Masalah dalam penelitian ini adalah: “Seberapa besarkah pengaruh etnisitas, agama, organisasi masyarakat adat, keluarga dan pertemanan terhadap perilaku memilih masyarakat Adat Lampung Abung Siwo Mego Buay Subing di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu dalam Pemilihan Kepala Daerah Lampung Timur Tahun 2010”

Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui besarnya pengaruh etnisitas, agama, organisasi masyarakat adat, keluarga dan pertemanan terhadap perilaku memilih Masyarakat Adat Lampung Abung Siwo Mego Buay Subing di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu dalam Pemilihan Kepala Daerah Lampung Timur Tahun 2010.

Hipotesis penelitian ini adalah etnisitas, agama, organisasi masyarakat adat, keluarga dan pertemanan terhadap perilaku memilih Masyarakat Adat Lampung Abung Siwo Mego Buay Subing di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu dalam Pemilihan Kepala Daerah Lampung Timur Tahun 2010.

Metode penelitian yang digunakan adalah deskriptif dengan pendekatan kuantitatif. Sampel penelitian adalah masyarakat Adat Lampung Abung Siwo Mego Buay Subing di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu Kabupaten Lampung Timur yang berjumlah 91 orang. Data dikumpulkan dengan kuesioner dan dokumentasi dan dianalisis secara kuantitatif dengan menggunakan Rumus Koefisien Penentu.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: (1) Etnisitas berpengaruh terhadap perilaku memilih masyarakat dengan nilai sebesar 58,5% dan uji hipotesis pada taraf signifikan 95% menunjukkan $t_{hitung} > t_{tabel}$ yaitu $11.205 > 1,980$. (2) Agama berpengaruh terhadap perilaku memilih masyarakat dengan nilai sebesar 52,4% dan uji hipotesis menunjukkan $t_{hitung} > t_{tabel}$ yaitu $9.901 > 1,980$. (3) Organisasi masyarakat adat berpengaruh terhadap perilaku memilih masyarakat dengan nilai sebesar 51,4% dan uji Hipotesis menunjukkan $t_{hitung} > t_{tabel}$ yaitu $9.703 > 1,980$. (4) Keluarga berpengaruh terhadap perilaku memilih masyarakat dengan nilai sebesar 63,5% dan uji hipotesis menunjukkan $t_{hitung} > t_{tabel}$ yaitu $12.448 > 1,980$. (5) Pertemanan berpengaruh terhadap perilaku memilih masyarakat dengan nilai sebesar 44,2% dan uji hipotesis menunjukkan $t_{hitung} > t_{tabel}$ yaitu $8.399 > 1,980$.

**PERILAKU MEMILIH MASYARAKAT ADAT LAMPUNG ABUNG SIWO
MEGO DALAM PEMILIHAN KEPALA DAERAH**

**(Studi pada Masyarakat Adat Lampung Siwo Mego Buay Subing
di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu
Kabupaten Lampung Timur)**

Oleh

DANI ISKANDAR YUSUF

Skripsi

**Sebagai Salah Satu Syarat Untuk Mencapai Gelar
SARJANA ILMU PEMERINTAHAN**

Pada

**Jurusan Ilmu Pemerintahan
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik**



**UNIVERSITAS LAMPUNG
BANDAR LAMPUNG**

2010

Judul Skripsi : **PERILAKU MEMILIH MASYARAKAT ADAT
LAMPUNG ABUNG SIWO MEGO DALAM
PEMILIHAN KEPALA DAERAH (Studi pada
Masyarakat Adat Lampung Siwo Mego Buay Subing
di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu
Kabupaten Lampung Timur)**

Nama Mahasiswa : **DANI ISKANDAR YUSUF**

No. Pokok Mahasiswa : **0546021018**

Jurusan : **Ilmu Pemerintahan**

Fakultas : **Ilmu Sosial dan Ilmu Politik**

MENYETUJUI,

1. Pembimbing,

Drs. R. Sigit Krisbintoro
NIP. 19611218 198902 1 001

Arizka Warganegara, S.IP., M.A.
NIP. 19810620 200604 1 003

2. Ketua Jurusan,

Drs. Hi. Aman Toto Dwijono, M.H.
NIP. 19570728 198703 1 006

MENGESAHKAN

1. Tim Penguji

Ketua : **Drs. R. Sigit Krisbintoro**

Penguji : **Tabah Maryanah, S.IP., M.Si.**

Sekretaris : **Arizka Warganegara, S.Ip, MA.**

2. Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Drs. Hi. Agus Hadiawan, M.Si.
NIP. 19580109 198603 1 002

Tanggal Lulus Ujian Skripsi: **28 Oktober 2010**

RIWAYAT HIDUP



Penulis di lahirkan di Bandar Lampung pada tanggal 28 Juni 1986.

Penulis merupakan anak bungsu dari tiga bersaudara pasangan Bpk.

M. Hatta Hanafiah dengan Ibu Lisnawati.

Penulis memulai jenjang pendidikan dari Taman Kanak-Kanak (TK) Budi Bhakti Persit tahun 1992 selama satu tahun, kemudian penulis melanjutkan pendidikan ke tingkat Sekolah Dasar (SD) Kartika II-5 (PERSIT) tahun 1993 selama enam tahun. Setelah itu penulis mulai menginjak ke tingkat Sekolah Lanjut Tingkat Pertama di SLTP Negeri 9 Bandar Lampung tahun 1999 selama tiga tahun. Lalu penulis melanjutkan pendidikan ke tingkat Sekolah Menengah Umum (SMU) YP Unila Bandar Lampung pada tahun 2003 selama tiga tahun.

Pada bulan Juli tahun 2005 penulis diterima sebagai mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Jurusan Ilmu pemerintahan Universitas Lampung.

MOTTO

*Jangan melihat hasil dari sesuatu keberhasilan,
tetapi lihatlah proses / cara untuk
meraih keberhasilan tersebut.*

*Berbuatlah untuk duniamu-seakan akan
kamu akan hidup selama-lamanya,
dan beramallah untuk akhiratmu seakan-akan
kamu akan mati esok.*

PERSEMBAHAN

Kupersembahkan karya kecilku kepada :

Allah SWT,

Abi dan Mamiku tercinta

(M. Hatta Hanafiah dan Lisnawati)

*Yang telah memberikan kasih sayang dalam kehidupanku,
membimbingku sejak kecil dan memberikan doanya kepadaku
sehingga aku bisa menjadi manusia yang bersyukur*

Kakak-Kakakku tersayang

M. Efrizal Setiawan S. T dan Eva Dewi Karyanti S. E

*Terimakasih untuk semua bantuan, saran dan kasih sayang yang selalu kalian
berikan kepadaku selama ini*

Teman-teman seperjuangan Ilmu Pemerintahan

Extensi 2005 yang sangat ku sayangi

Sahabat-sahabat terbaikku

Almamater Tercinta Universitas Lampung

SAN WACANA

Puji dan syukur atas kehadiran Allah SWT, karena atas rahmat dan hidayah-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **”Perilaku Memilih Masyarakat Adat Lampung Abung Siwo Mego Dalam Pemilihan Kepala Daerah”**. (Study pada Masyarakat Adat Lampung Abung Siwo Mego Buay Subing di Desa Labuhan Ratu Kecamatan Labuhan Ratu Lampung Timur). Skripsi ini disusun sebagai persyaratan memperoleh gelar Sarjana Ilmu Pemerintahan pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lampung.

Penulis menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini telah melibatkan banyak pihak yang tentunya sepenuh hati meluangkan waktu dengan ikhlas memberikan informasi-informasi yang dibutuhkan. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Drs. Hi. Agus Hadiawan, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lampung
2. Bapak Drs. Hi. Aman Toto Dwijono, M.H selaku Ketua Jurusan Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lampung dan sebagai Pembimbing Akademik yang telah memberikan dan membantu penulis dalam proses perkuliahan.

3. Bapak Drs. Denden Kurnia Drajat, M.Si. selaku Jurusan Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lampung yang telah banyak membantu dan memberikan masukan kepada penulis baik dalam perkuliahan penentuan judul skripsi hingga penyelesaian skripsi ini.
4. Bapak Drs. R. Sigit Krisbintoro selaku Pembimbing Utama yang telah meluangkan waktunya dan dengan sabar memberikan bimbingan, masukan dan saran dalam menyelesaikan skripsi ini.
5. Bang Arizka Wrganegara, S. IP, M.A., selaku Pembimbing Kedua yang telah banyak memberikan bimbingan serta masukan dan saran kepada penulis selama proses bimbingan skripsi sampai menyelesaikan skripsi ini.
6. Ibu Tabah Maryanah. S. IP., M. Si., selaku dosen penguji dan pembahas yang telah memberikan kritik, saran serta masukan yang sifatnya membangun dalam penyelesaian skripsi ini.
7. Seluruh dosen, staf administrasi, penjaga Ruang Baca dan karyawan FISIP Unila, terima kasih atas jasa-jasa kalian penulis dapat menyelesaikan studi.
8. Teristimewa kepada kedua orangtuaku "Abi" M. Hatta Hanafiah dan "Mami" Lisnawati yang selalu bekerja keras untuk membimbingku, mengupayakan semua yang terbaik dan jerih payahnya demi menjadikan penulis sebagai seorang sarjana. Kupersembahkan karya kecilku untuk kalian (*Orangtua ku yang sangat aku cintai*)
9. Kakak-kakakku tersayang M. Efrizal Setiawan S. T dan Eva Dewi Karyanti S.E. Terimakasih atas segala masukan, dukungan dan kasih sayang yang selalu kalian berikan kepadaku selama ini.

10. Untuk teman-teman DMFC di Ilmu Pemerintahan Ekstensi 2005 yang masih sama-sama berjuang dengan gw. Ary Kurniawansyah "*Tongky*" (*Makasih ya coy, selama perjalanan untuk jadi seorang sarjana lo mau jadi temen yang baik, makasih buat semua motivasi, dukungan dan semangat yang selalu lo kasih ke gw. Gw gak akan lupain coy, di kampus lo temen yang paling setia buat gw*), Afrian Siaga SR "*Udo, KK Cayank DD*" (*Do, makasih ya atas semua masukan, motivasi dan kebaikan lo ke gw. Makasih jg sdh mau dengerin curhatan gw. Hehe... karena masukan dari lo, gw bisa sedikit berfikiran lebih dewasa. Makasih ya Do, sudah mau jadi temen yang baik buat gw*).

Hastato Pribadi "*The Jawa Sang Moderator*" Hahaha... (*Wa', lo juga di kampus sahabat terbaik gw . Makasih ya Wa', atas bantuannya selama ini yang sudah ikhlas mau jadi moderator di setiap seminar gw. Makasih juga waktu itu Tanggal 15 Juli 2010 lo sudah mau temenin gw jauh-jauh ke Menggala. Walaupun kebahagiaan itu hanya sesaat, tp itu pengalaman yang gak akan pernah gw lupain seumur hidup gw. Satu kali lagi Thank's ya Wa' "Salam Satu Jiwa"*),

Amran Efadli "*B'dul*" (*Dul, cepetan lagi selesain skripsinya biar kita bisa wisuda bareng*), Eky Ferisandi "*Kiyai*" (*Yai, makasih ya selama ini sudah baik sama gw*), Trisma Agustian "*Gembul*" (*Bul, jangan pacaran terus, urusin skripsi lo itu woy...!!!*), dan buat semua *temen-temen* yang *gak* mungkin semua kebaikan kalian *gw curahin* di ucapan terima kasih ini. Denta, Anggara Yudha, Fajri Hasan "*Bojes*", Dede Saptose, Dedi Adilia, Rendy Sofyan Jaya, Haris Setiawan, Joni Joker, Eno Sanjaya, Demi Roibi, Boy Aristha, Ahmad Hariza, Angga Katob, Fajri Nawawi "*Jerry*".

Ayo.....sahabat-sahabat ku "*Semangat*"...!!! tinggal satu langkah lagi kita semua bisa jadi "*Sarjana Ilmu Pemerintahan*". Amin... Jangan pernah *lupain* kebersamaan kita selama jadi Mahasiswa Ilmu Pemerintahan Ekstensi 2005 ya. satu kali lagi gw mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya untuk kalian semua atas segala kekompakan, perhatian, dukungan dan rasa kekeluargaan yang luar biasa selama kita di kampus.. *Thank's... Thank's... Thank's....*

11. Teman-teman yang sudah terlebih dahulu menjadi Sarjana Ilmu Pemerintahan. Ricko Fahlevi, Chandra Aditya, Devias Prima, Nicko Rifan, Chandra Fika, Miftah Nugraha, Johan Setiawan, Novan, Susan Dercilina, Raissa Nurani "*Ica*", Gita Marieska, Vrigita, Laila Silvia, Nike Krisna, dan Mutia Rifda. Sukses buat kalian semua.....
12. *Thank's to* Septia Anggraini "*Anggi*" atas segala perhatian, waktu, semangat dan dukungan yang selalu kamu kasih untuk aku selama menyelesaikan skripsi ini. "*I Love You So Much...*". Oh, ia. Buat Egga juga terimakasih ya. Hehe...
13. Sahabat-sahabat lama yang setiap saat selalu mendukung dan memotivasi gw untuk bisa jadi manusia yang lebih baik. Fajrin Fadila "*Same*", Yoshika "*Oi*" (Soy, di antara semua sahabat, *lo* sahabat yang paling baik buat gw. Makasih ya Soy), Mario Trimurti, Resha "*Bebek*", M. Fera Ghandi, M. Algifari, Suhaili Arif, Nugrah Alfiano, Fitri Srisya (*Makasih ya Fit*), Ilmiati Soraya, M. Agus Setiawan "*Boncu*", Sya Anissa, Pratama Yakolista "*Obet*".
14. Seluruh pihak yang memberi inspirasi dan motivasi penulis untuk bisa menjadi lebih baik dan optimis untuk menatap masa depan yang cerah.

Akhir kata, penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, akan tetapi sedikit harapan semoga skripsi yang sederhana ini dapat berguna dan bermanfaat untuk kita semua. Amin...

Bandar Lampung, Oktober 2010

Penulis

Dani Iskandar Yusuf

DAFTAR ISI

I	PENDAHULUAN	1
	A. Latar Belakang Masalah	1
	B. Rumusan Masalah	7
	C. Tujuan Penelitian	7
	D. Kegunaan Penelitian	7
II	TINJAUAN PUSTAKA	8
	A. Perilaku Memilih.....	8
	1. Pengertian Perilaku Memilih.....	8
	2. Pendekatan Perilaku Memilih	9
	3. Studi Tentang Perilaku Memilih di Indonesia.....	15
	B. Masyarakat Adat Lampung	21
	1. Pengertian Masyarakat	21
	2. Ciri-Ciri Masyarakat	22
	3. Pengertian Adat	24
	4. Kondisi Sosiologis Masyarakat Lampung.....	25
	5. Unsur-Unsur Kebudayaan Masyarakat Adat Lampung	27
	C. Masyarakat Adat Lampung Abung Siwo Mego.....	30
	D. Pemilihan Kepala Daerah Langsung	32
	E. Kerangka Pikir.....	34
III	METODE PENELITIAN	37
	A. Tipe Penelitian.....	37
	B. Definisi Konsep.....	37
	C. Definisi Operasional.....	38
	D. Populasi	40
	E. Sampel.....	41
	F. Teknik Pengumpulan Data	41
	G. Teknik Pengolahan Data	42
	H. Teknik Analisis Data	42

IV	GAMBARAN UMUM LOKASI PENELITIAN.....	44
	A. Gambaran Umum Desa Labuhan Ratu.....	44
	1. Data Monografi Desa	44
	2. Kondisi Geografis Desa	44
	3. Orbitasi	45
	4. Peruntukan Tanah.....	45
	5. Keadaan Penduduk Menurut Jenis Kelamin	45
	6. Keadaan Penduduk Menurut Usia.....	46
	7. Keadaan Penduduk Menurut Agama.....	46
	8. Keadaan Penduduk Menurut Tingkat Pendidikan	47
	9. Keadaan Penduduk Menurut Mata Pencaharian	48
	10. Fasilitas Pendidikan	49
	B. Gambaran Hasil Pemilihan Kepala Daerah Kabupaten Lampung Timur Tahun 2005	49
V	HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	53
	A. Identitas Responden	53
	B. Pendekatan Sosiologis.....	56
	C. Perilaku Memilih Masyarakat Adat	68
	D. Pengaruh Etnisitas, Agama, Organisasi Masyarakat Adat, Keluarga dan Pertemanan Terhadap Perilaku Memilih	78
	E. Pengujian Hipotesis.....	89
VI	KESIMPULAN DAN SARAN	96
	A. Kesimpulan.....	96
	B. Saran.....	97

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel	Halaman
1. Keadaan Penduduk Menurut Kelompok Usia	46
2. Keadaan Penduduk Menurut Agama.....	47
3. Keadaan Penduduk Menurut Tingkat Pendidikan.....	47
4. Keadaan Penduduk Menurut Mata Pencaharian	48
5. Hasil Pemilihan Kepala Daerah Kabupaten Lampung Timur Tahun 2005...	49
6. Identitas Responden Menurut Jenis Kelamin	53
7. Identitas Responden Menurut Kelompok Umur	54
8. Identitas Responden Menurut Pendidikan Terakhir	55
9. Identitas Responden Menurut Pekerjaan.....	55
10. Pertimbangan Etnisitas dalam Pemilihan Calon Bupati.....	56
11. Tanggapan Terhadap Sikap Calon Bupati Terhadap Etnisitas.....	58
12. Agama Sebagai Pertimbangan dalam Pemilihan Calon Bupati	59
13. Agama Sebagai Faktor Penting dalam Memberikan Pilihan Terhadap Calon Bupati.....	60
14. Arahan Organisasi Masyarakat Adat dalam Memilih Calon Bupati.....	61
15. Arahan Organisasi Masyarakat Adat dalam Memilih Calon Bupati	61
16. Organisasi Masyarakat Adat Sebagai Faktor Penting dalam Memberikan Pilihan Terhadap Calon Bupati.....	62
17. Tingkat Keseringan Membicarakan Masalah Pemilihan Kepala Daerah dalam Keluarga	63
18. Keluarga Memberi Arahan dalam Memberikan Pilihan Terhadap Calon Bupati.....	64
19. Keluarga Sebagai Faktor Penting dalam Memberikan Pilihan Terhadap Calon Bupati.....	65

20. Tingkat Keseringan Membicarakan Masalah Pemilihan Kepala Daerah dengan Teman Sepermainan	66
21. Teman Sepermainan Memberi Arahan dalam Memberikan Pilihan Terhadap Calon Bupati.....	67
22. Pemahaman pada Tujuan Pelaksanaan Pilkada Lampung Timur	68
23. Pemahaman pada Waktu Pelaksanaan Pilkada Lampung Timur	69
24. Kecenderungan Untuk Memilih Salah Satu Calon Pasangan Bupati dan Wakil Bupati Lampung Timur	70
25. Tanggapan Terhadap Kemampuan Calon Bupati dalam Memimpin Kabupaten Lampung Timur	71
26. Pilihan Terhadap Salah Satu Calon Bupati dan Wakil Bupati Lampung Timur Merupakan Dorongan dari Hati Nurani	72
27. Pilihan Terhadap Salah Satu Calon Bupati dan Wakil Bupati Lampung Timur Dipengaruhi oleh Faktor Sosiologis	74
28. Kesadaran Bahwa Memilih adalah Pelaksanaan Hak Sebagai Warga Negara Indonesia.....	75
29. Kesadaran Bahwa Pilkada Merupakan Cara yang Tepat untuk Memilih Pemimpin Kabupaten Lampung Timur	76
30. Keyakinan Bahwa Pilihan pada Salah Satu Calon Bupati dan Wakil Bupati Lampung Adalah Pilihan Terbaik.....	77